
 الكلام 
 وما يتألَّف منو

 –رحمه الله تعالى  –ذكرَ الإمام ابن عقٌل 
 :أربعة مُصْطَلَحَات ، وهً 

 القَوْل الكَلمَِة الكَلمِ الكلام

:  اسْم لكلّْ ما يُ تَكَلَّمُ بو : الكلام في اللغة 
 .  مفيدًا كان أو غير مفيد 
ىو اللفظ المُفِيد : وفي اصطلاح النَّحويين 

 .  فائدة يَحْسُنُ السُّكوت عليها 
 :  ولا يتركَّب الكلام إلاَّ مِنْ 

 ( . زيدٌ قائمٌ : ) اسمين ، مثل  – 1
 ( .قامَ زيدٌ : ) فعل واسْم ، مثل  – 2

بَ من ثلاث كلمات فأكثر : الكَلمِ   .  هو ما تَرَكَّ

 ( .  إنْ قامَ زٌدٌ : ) مثل 

دْق ، وقد ينفرد أحدىما   : قد يجتمع الكلام والكَمِم في الصِّ
، فإنَّو كلام ؛ ( قد قامَ زيدٌ : ) مثال اجتماعيما  – 1

لأنَّو مفيد فائدة يَحْسُن السُّكوت عمييا ، وىو كَمِم ؛ لأنَّو 
 .مُرَكَّب من ثلاث كممات 

 ( . إنْ قامَ زيدٌ : ) ومثال انفراد الكَمِم  – 2
 ( .زيدٌ قائمٌ : ) ومثال انفراد الكلام  – 3

ٔ 



 هً اللفظ الموضوع لمعنى مُفْرَد الكَلمَِة

 أقسام الكَلمَِة

 حَرْف فعِْل اسْم

كَمِمَة دَلَّتْ عمى 
معنى في نفسيا 
 ولم تقترن بزمان

كَمِمَة دَلَّتْ عمى 
معنى في نفسيا 
 واقتَرَنَت بزمان

كَمِمَة دَلَّتْ عمى 
 معنى في غيرىا 

 قد تُطْمَق الكَمِمَة ويُقْصَدُ بيا الكلام 
كممة (( لا إلو إلا الله : )) كقوليم 

 .الإخلاص 

 :  القول يَعُمُّ الجميع 
 قول   = الكلام 
 قول                       = الكَمِم 
 قول= الكَمِمَة 

 ( ...  اسْتَؼِمْ ) كَلََمُـاَ لَػْظٌ مُػِقْدٌ كَـ 

 واسْمٌ ، وفعِْلٌ ، ثُمَّ حَرْفٌ الْؽَؾمِْ                                             

ٕ 



 علامات الاسم

داء التَّنوٌن الجر    النِّ

 (أل ) 

 الإسناد إلٌه
 العِوَض

ٌَّة بالإضافة بَعِ  بالتَّ

نكٌر التَّمكٌن  المُقَابَلَة التَّ

 بالحَرْف

 عن جُمْلةَ

 عن اسْم

 عن حَرْف

 زَيْدٍ            الفاضلِ         بغُلامِ مَرَرْتُ 

 وىو الإخبار عنو

 يَا زَيْدُ 

 زَيْدٌ قائمٌ 

 الرَّجُل

ٖ 



 التَّنوٌن

 غٌر مُخْتَص بالاسم مُخْتَص بالاسم

مْكٌن نْكٌر التَّ  العِوَض المُقَابَلَة التَّ
رَن م نْوٌن الغالً تنوٌن التَّ  التَّ

 عن حَرْف عن اسْم عن جُملة

ن
وٌ
َّنْ ت
ال

 

ٗ 



 التَّنوٌن

 المُخْتَص  بالاسْم

مْكٌِن  تنوٌن التَّ

نْكٌِر  تنوٌن التَّ

 تنوٌن المُقَابَلَة

 تنوٌن العِوَض

 وهو اللاحِق للأسماء المُعْرَبَة

 رَجُلٌ  -زٌدٌ : مثل 

 :  ٌُسْتَثْنَى من الأسماء المُعْرَبَة 

الم – ٔ ،  جمع المؤنَّث السَّ

نوٌن الَّذي ٌلحقه هو تنوٌن  فالتَّ

 .  المُقَابَلةَ 

الاسْم المَنْقُوص الممنوع  – ٕ

رْف   –جوارٍ : ، مثل من الصَّ
نوٌن الَّذي ٌلحقه  غَواشٍ ، فالتَّ

 هو تنوٌن العِوَض

ٌَّة  وهو اللاحِق للأسماء المَبْنِ

دُل  على أنَّ الكلمة نَكِرَة ٌَ  وجوده 

دُل  على أنَّ  ٌَ الكلمة وعدم وجوده 

بسٌبَوٌهِ مَرَرْتُ : ، مثل مَعْرِفَة 

 آخَرَ وسٌبَوٌهٍ 

جمع المؤنَّث ) وهو اللاحِق لـ 

المِ   ( السَّ

 مَسلماتٌ : مثل 

ًَ بذلك ؛ لأنَّه فً مُقَابَلةَ  سُمِّ

المِ ر السَّ  الن ون فً جمع المُذَكَّ

 عِوَض عن حَرْف عِوَض عن اسْم عِوَض عن جُمْلةَ

لْحَق  عِوَضًا عن جملة ( إذ ) ٌَ

 : تكون بعدها، كقوله تعالى 

أي { وأنتم حٌنئِذٍ تنظرون } 

وح الحُلْقوم  حٌن إذ بَلَغَت الر 

وح ) فحُذِفَ  بَـلَغَت الر 

ًَ بالتَّنوٌن ؛ ( الحُلقوم  وأتُِ

 عِوَضًا عنها

عِوَضًا ( كُل ) ٌلحَق 

ا تُضَاف إلٌه ، مثل  :  عَمَّ

كُل  : أي ( كُلٌّ قائمٌ ) 

 إنسانٍ قائمٌ ، فحُذِفَ 

ًَ ( إنسان )  وأتُِ

نوٌن ؛ عِوَضًا عنه  بالتَّ

لْحَق   (  غَواشٍ :جَوارٍ، و) ٌَ

ونحوهما من كلِّ اسْم 

منقوص ممنوع من 

فع  رف فً حالتًَ الرَّ الصَّ

هؤلاءِ : والجر ، مثل 

 بجوارٍ مررْتُ : جَوارٍ ، و 

٘ 



 التَّنوين الَّذي لا يختصُّ بالاسم

 التَّنوين الغالِي تنوين التَّرَنُّم

   . عِلَّة بحرف المُطْلَقَة القوافي يَ لْحَق الَّذي ىو : الت َّرَنُّم تنوين - 1
  : الشَّاعر كقول - أ

  لَقَدْ أَصَابَنْ :  -إِنْ أَصَبْتُ  –وقُوْلِي ... أَقِمِّي المومَ عَاذِلَ والعِتَابَنْ 
 فيو الشَّاىد•

 الإطلاق ألف من بدل فييما فالتَّنوين ( أَصَابَنْ  ) : وقولو ، ( والعِتَابَنْ  ) : قولو 
ل ، - التَّغَنِّي : أي – التَّرَنُّم لأجل   – ( والعِتَابَا ) : وأصـميُــما ، فِـعْـل والــثَّاني ، اسْــم والأوَّ

 ٙ . ( مُطْمَقَة قافية ) تُسَمَّى عِمَّة حرف آخرىا الَّتي والقافِية ، ( أَصَابَا )



 التَّنوين الَّذي لا يختصُّ بالاسم

 التَّنوين الغالِي تنوين التَّرَنُّم

   . عِلَّة بحرف المُطْلَقَة القوافي يَ لْحَق الَّذي ىو : الت َّرَنُّم تنوين - 1
  : الشَّاعر كقول - ب

لُ غَيْرَ أَنَّ رِكَابَنَا   لَمَّا تَزَلْ بِرِحَالِنَا وَكَأَنْ قَدِنْ ... أَزِفَ التَّرَحُّ
 فيو الشَّاىد•

ــرَنُّـم تـــنـــويـــن دخـــول   التَّرَنُّم تـــنـوين أَنَّ  عمى يَـــدُلُّ  وىذا ( قَد ) الحرف عمى التّـَ
ا كان لو لَأنَّو ؛ بالاسْم يختصُّ  لا  دخل لكنَّو ، الحرف عمى دَخَلَ  لَمَا . . بالاسْم مُخْتَصِّ

 . الاسْم عمى بالدُّخول يَخْتَصُّ  لا أَنَّو عمى فَدَلَّ  . . الحَرْف عمى
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 التَّنوين الَّذي لا يختصُّ بالاسم

 التَّنوين الغالِي تنوين التَّرَنُّم

  . المُقَيَّدَة القوافي يَ لْحَق الَّذي ىو : الغالي تَّنوينال - 2
  : الشَّاعر كقول

 وقَاتِمِ الَأعْمَاقِ خَاوِي المُخْتَرَقْنْ 
 فيو الشَّاىد•

 التَّنوين ىذا كان ولو ( أل ) بـ المُقْتَرِن الاسْم عمى الغالِي التَّنْوِين دخل حيث ( المُخَتَرَقْنْ  ) : قولو
ذا ..... ( أل ) بـ المُقْتَرن الاسْم يَمْحَق لم . . بالاسْم يَخْتَصُّ  مِمَّا  في الَّتي – الكممة آخر كانَ  وا 
 8 . ( المُقَيَّدَة القافية ) بـ القافية سُمِّيَتْ  . . ساكِنًا صحيحًا حَرْفًا – البيت آخِر
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 علامات الفعل

 تاء الفاعل

 للمُخَاطَبَة للمُخَاطَب للمُتَكَلِّم

 دَرَسْتِ  دَرَسْتَ  دَرَسْتُ 

اكنة أنٌث السَّ  تاء التَّ

 بئِْسَتْ  -نعِْمَتْ 

تاء التَّأنيث المُتَحَرِّكة ليستْ من علامات الفعل ؛ لأنَّيا تدخل 
 :  عمى 
مررْتُ / رأيْتُ مسممةً / ىذهِ مُسممةٌ : ، مثل  الاسم – 1

 بمسممةٍ 
، وتسكينيا ( ثُمَّتَ  –رُبَّتَ  –لاتَ : ) ، مثل  الحرف – 2

 (  ثُمَّتْ )  –( رُبَّتْ : ) قميل ، نحو ( . . ثمَُّ ) و ( رُبَّ ) مع 

 نون التَّوكٌد

 الخفٌفة

دْرُسَنْ   ادْرُسَنْ / ٌَ

 ٌاء الفاعِلةَ

 ادْرُسًِ/ تَدرُسٌِنَ 

قٌلة  الثَّ

دْرُسَنَّ   ادْرُسَنَّ / ٌَ

لا تدخل إلاَّ عمى  -( ياء المُخَاطَبَة ) وتُسَمَّى بـ  -ياء الفاعِمَة 
مير   :  فتدخل عمى . . الفعل ، أمَّا ياء الضَّ

 ( .  كِتابِي : ) الاسم ، مثل  – 1
 ( .  أكرَمَنِي : ) الفعل ، مثل  – 2
 ( .لِي )  –( إِنِّي : ) الحرف ، مثل  – 3

مير ) ولم يقل ( ياء افعَمِي ) وليذا قال المُصَنِّف   ( .ياء الضَّ



ٔٓ 
 الحَرْف

 غٌر مُخْتَص مُخْتَص

ٌدخل على الأسماء والأفعال 

 ( .هَلْ ) كـ 

 ؟( هَل المُسافرُ قادمٌ : ) مثل 

 هل قَدِمَ المسافرُ ؟
 بالأفعال بالأسماء

 :  علامة الحَرْف
 عدم قبولو شيئًا من علامات الاسْم 

 .ولا شيئًا من علامات الفِعْل 

 (  كحروف الجَرِّ ) 
عَنْ  –إلى  –مِنْ 

 ...فً  –على 

 سافرتُ فً القطارِ 

كحروف الجَزْم ) 

 (  والنَّصْب 
 ...  لنَْ  –لمَْ 

لمَْ أتَكَاسَلْ ولنَْ 

 أتكاسلَ 



ٔٔ 
 الفعِْل

 أمر مضارع ماضٍ 

 علامته

 قبوله

اكِنَة تاء الفاعل أنٌث السَّ  تاء التَّ

 بئِْسَتْ / نِعْمَت / دَرَسَتْ  درَسْتُ 

 علامته علامته

 .   عميو( لَمْ ) دخول 
 : مثل 

 لَمْ يَشَمَّ أَحَدٌ تمكَ الوردةَ 

لالة على الأمر بصٌغته  الدِّ

 مع قبوله نون التَّوكٌد

فإنْ دَلَّت الكممة عمى الأمر ولم 
فيي اسْم . . تقبل نون التَّوكيد 
 حَيَّيَلْ  -صَوْ : فعل أمر ، مثل 



ٕٔ 

 مَبْنًِ مُعْرَب الاسم
ٌَّر حال آخره  ٌتغَ

 سَلمَِ من شَبَه الحَرف

ٌَّر حال آخره  لا ٌتغَ

سْلمَ من شَبَه الحَرف ٌَ  لم 

 وجوه شَبَه الاسم بالحَرْف

 الشَبَه 

 الوَضعً

 الشَبَه 

 المَعْنَوي

 الشَبَه 

ٌابً  النِّ

 الشَبَه 

 الافتقاري

ٌنوب عن الفعل  ،  على حَرْفٌَنِ  على حَرْف

ر بالعوامِل   .ولا ٌتأثَّ

: كاسْم الفعِل ، مثل 

  (دَرَاكِ ) 
 ( الفاعِل تاء ) : مثل

 الحرف أشبَهَت فهً

 موضوعة كونها فً

 واحد حرف على

موضوعة ( نَا : ) مثل 

 على حَرْفٌَنِ 

 الاسم الموصول :مثل 

 فهو مُفْتَقرِ إلى صِلةَ

 حرف موجود

ٌَّة ( مَتَى : ) مثل   فهً مَبْنِ

 لشَبَهِهَا حَرف الاستفهام والشَّرط

 حرف غٌر موجود

ٌَّة ( هُنَا : ) مثل   فهً مَبْنِ

 لشَبَهِهَا حَرفًا غٌر موجود



ٖٔ 
 المُعْرَب

 مُعْتَل صحيح
 ليسَ آخِرُهُ حَرْف عِلَّة

 (أَرْض : ) مثل 
 آخِرُهُ حَرْف عِلَّة

 (سُمَا : ) مثل 
 المُعْرَب

 غيرمُتَمَكِّن مُتَمَكِّن

 مُتَمَكِّن غير أَمْكَن مُتَمَكِّن أَمْكَن
 وىو الاسْم المُنْصَرِف

 (محمود : ) مثل 
 وىو الاسْم الممنوع من الصَّرف

 (مساجد : ) مثل 

 وىو الاسْم المَبني
 (سيبَوَيوِ : ) مثل 



ٔٗ 

 الفعل

 أمر مضارع ماضٍ 

 مبنً على الفتح

م  مبنً على الضَّ

كون  مبنً على الس 

 ( . قَدِمَ المسافرُ : ) مثل . إذا لم يَتَّصل بآخره شيء  – 1
 ( .نَجَحَتْ الطَّالبةُ : ) مثل . إذا اتَّصمَتْ بو تاء التَّأنيث السَّاكنة  – 2
 ( .التِّمميذانِ نَجَحَا : ) مثل . إذا اتَّصمَتْ بو ألف الاثنَيْنِ  – 3

 ( .الأولادُ حَضَرُوا : ) مثل . إذا اتَّصَمَتْ بو واو الجماعة 

ك  فع المُتَحَرِّ  :  إذا اتَّصلَ به ضمٌر الرَّ

 ( .دَرَسْتُ : ) مثل ( . تاء الفاعل )  – ٔ

نَ ( نَا )  – ٕ ٌْ  ( .دَرَسْنَا : ) مثل . الفاعِلِ

سْوَة )  – ٖ  ( .دَرَسْنَ : ) مثل ( . نون النِّ



ٔ٘ 

 الفعِْل 

 المُضارِع

 مَبْنًِ مُعْرَب

كون على الفتح  على الس 

 إذا لم تتَّصل بو نون التَّوكيد
 .  أو نون النّْسْوَة 

 الطَّالبُ واجِبَوُ  يَكْتُبُ : مثل 

إذا اتَّصَلَتْ بو نون التَّوكيد 
 .  اتّْصالًا مُباشرًا 

 الفتياتُ يَكْتُبَنَّ الواجبَ : مثل 

 .  إذا اتَّصَلَتْ بو نون النّْسْوَة 
 الفتياتُ يَكْتُبْنَ الوجبَ : مثل 



ٔٙ 
 ( :الػعل ادضارع ) كون التَّوكقد تتَّصل بـ 

ا – 1  .                                                                    اتِّصالًا مُباشِِا

 .   اتِّصالًا غير مُباشِِ  – 2

 ؟ ( الاتِّصال المُباشِر ) ما مَعنى 
 ؟       ( الاتِّصال غير المُباشِر ) وما معنى 

   ألاَّ يُوجَد فاصِل يَفْصِلُ بين الفعل المضارع ونون التَّوكيدىو :  الاتِّصال المُباشِر – 1
 .التِّمميذُ الدَّرسَ  يقرَأَنْ  –الطَّالبُ كُلَّ يومٍ  يَدْرُسَنَّ : مثل 

 ( . 15المُخَطَّط في صفحة : انظر . ) ويكون الفعل المضارع مبنيِّا عمى الفتح 
، أنْ يفْصِل بين نون التَّوكيد والفعل المضارع فاصِلىو :  الاتِّصال غير المُباشِر – 2

فحة التَّالية : انظر . ) وقد يكون ىذا الفاصِلُ ظاىِرًا ، وقد يكون مُقَدَّرًا   ( .الصَّ
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أنْ يُوجَدَ فاصِل يَفصِلُ بين الفعل المضارع ونون ىو : عرفتَ أنَّ الاتِّصال غير المُباشِر 
 .                        التَّوكيد

 : واعممْ الآن أنَّ ىذا الفاصل قسمان 
ل   ؟ ( ىَلْ تَضْرِبَانِّ يَا رَجُلَانِ : ) وىو ألِفُ الاثنَيْنِ ، مثل :  فاصِل ظاىِر: القِسْم الأوَّ

 . والفعل المضارع في ىذه الحالة مُعْرَب وليسَ مَبْنِيِّا 
 :  شيئانوىو :  فاصِل غير ظاىِر: القِسْم الثَّاني 

 ؟ ( ىَلْ تُحْسِنُنَّ يَا رِجَالُ : ) ، مثل  واو الجماعة – 1
 ؟ ( ىَلْ تُخْمِصِنَّ يَا فَاطِمَةُ : ) ، مثل  ياء المُخَاطَبَة – 2

 .والفعل المضارع في ىذه الحالة مُعْرَب أيضًا 
فالفعل المضارع مُعْرَب إذا اتَّصَمَتْ بو نون التَّوكيد اتِّصالًا غير مُباشِر بأنْ فَصَلَ بينو 

 . ياء المُخَاطَبَة، أو  واو الجماعة، أو  ألف الاثنَيْنوبين نون التَّوكيد 



بَانِّ  8ٔ بَا أصؾفا تَضِْْ   نَّ كـِتَضِْْ

بَانِّ  بَاكنَِّ  ) أصؾفا : تَضِْْ فع كون هي الأولى الـُّون : كوكات بثلَث – ( تَضِْْ  ، الرَّ

كَة الثَّؼقؾة التَّوكقد كون وبعدها  . كوكَيِْ  من ادُؽَوَّ

بَانِّ  ) صارتْ  حتَّى حدث فماذا           ؟ ( تَضِْْ

فع كون وهي – الأوُلى الـُّون حُذِفَتْ  – 1    . الأمثال توالي كراهة ؛ - الرَّ

تْ  تُمَّ  – 2 بَانِّ  ) فصارتْ  . . التَّوكقد كون كُسَِِ    . ( تَضِِْ

                         : هؽذا الؽؾؿة هذه وإعراب

بَانِّ   لؽراهة ؛ ادحذوفة الـُّون ثبوت رفعه وعلَمة مرفوع مضارع فعل : تَضِْْ

 . الإعراب من له مَََلَّ  لً حرف : التَّوكقد وكون ، فاعل : والألف ، الأمثال توالي



سِـُنَّ  9ٔ سِـُوْ  أصؾفا تُُْ   نَّ كَــتُُْ

سِـنَُّ  سِـُوْكَنَّ ) أصؾفا : تُُْ فع ، وبعدها : بثلَث كوكات ( تُُْ الـُّون الأوُلَى هي كون الرَّ

 .  كون التَّوكقد الثَّؼقؾة 

 فماذا حدث ؟     

فع – 1 سِـُوْنَّ ) ؛ كراهة توالي الأمثال ، فصار  حُذِفَتْ كون الرَّ  ( .  تُُْ

اكـيَِْ ، فصار  ثُمَّ حُذِفَتْ واو الجماعة – 2 سِـنَُّ ) ؛ لًلتؼاء السَّ  ( . تُُْ

 :  وإعرابها كما يلي 

سِـنَُّ  فعل مضارع مرفوع وعلَمة رفعه ثبوت الـُّون ادحذوفة  ، والواو : تُُْ

 .حرف لً مَََلَّ له من الإعراب : فاعل ، وكون التَّوكقد : ادحذوفة 



ؾصِِنَّ  ٕٓ ؾصِِقْـ أصؾفا تُُْ  نَّ ــَــتُُْ

ؾصِِنَّ يَا فَاطؿَِةُ  ؾصِِقْـنََّ ) أصؾفا : تُُْ فع ، وكون التَّوكقد : بثلَث كوكات ( تُُْ كون الرَّ

كة من كوكَيِْ   .  الثَّؼقؾة ادُؽَوَّ

ؾصِِنَّ ) فؽقف صارتْ   ؟     ( تُُْ

فع ؛ كراهة توالي الأمثال ، فصارت  – 1 ؾصِِيَّْ ) حُذِفَتْ كون الرَّ  ( .تُُْ

اكـيَِْ ، فصارت  – 2 ؾصِِنَّ ) ثمَّ حُذِفَتْ ياء ادُخَاطَبَة ؛ لًلتؼاء السَّ  ( .  تُُْ

 :  وتؼول في إعرابه 

ؾصِِنَّ  فعل مضارع مرفوع وعلَمة رفعه ثبوت الـُّون ادحذوفة ؛ لتوالي الأمثال ، : تُُْ

 .حرف تةكقد لً مَََلَّ له من الإعراب : فاعل ، والـُّون : والقاء ادحذوفة 



 الأمر ٕٔ

 :مَبْنِي على 

 حذْف  حذْف النُّون الفتح السُّكون
 حرف العِلَّة

 ٌتَّصل لم إذا – ٔ

 : مثل ، شًء به

   . النَّاسِ  إلى أحسِنْ 
 إلى أسُْنِدَ  إذا – ٕ

سْوَة نون  مثل ، النِّ

نَ  : نساءُ  ٌا ٌْ  ارضَ

   تعالى اللهُ  قسَمَ  بما

صَلَتْ بهه نهون  إذا اتَّ

: التَّوكٌهههههد ، مثهههههل 

اجْتَهِههدَنَّ فههً عملهِهكَ 

ٌَنَّ فً الخٌرِ   واسْعَ

إذا اتَّصهههلَ بهههه ألهههف 

نِ ، أو واو  ٌْ الاثنَههههههههه

الجماعهههة ، أو ٌهههاء 

: المُخَاطَبَهههة ، مثهههل 
 –أقٌمَهههههههها عنههههههههدَنا 
 –أقٌمُههههههوا عنههههههدنا 

  -أقٌمًِ عندَنا 

 إذا كان آخِرُه مُعْتَلّاً 

 : مثل 

 اسْعَ فً الخٌرِ 

حمةِ   ادعُ إلى الرَّ

 اقْضِ بالعدلِ 



 الأفعال ٕٕ

 أمر مضارع ماضٍ 
 مَبْنِي مَبْنِي

 مَبْنِي مُعْرَب
 بو تتَّصل لم إذا
 أو ، التَّوكيد نون
 . النّْسْوَة نون

 على الفتح

 على السُّكون

إذا اتَّصَلَتْ بو نون 
 التَّوكيد اتّْصالًا مُبَاشِرَا

 إذا اتَّصَلَتْ بو 
 نون النّْسْوَة

ط خُلاصَة  مُخَطَّ

 حُكْم الأفعال



 أنواع البناء ٖٕ

 البناء 
 على السُّكون

 البناء 
 على الفتح

 البناء 
 على الكسر

 البناء 
 على الضَّم

وهو الأصل فً 

 البناء

   : فً وٌكون
 مثل ، الاسم – ٔ

   . كمْ 
 مثل ، الفعل – ٕ

   . اجلسْ 
 ، الحرف – ٖ

 . لمْ  : مثل

   : فً وٌكون
 مثل ، الاسم – ٔ

   . أٌنَ 
 مثل ، الفعل – ٕ

   . قامَ 
 ، الحرف – ٖ

 . سوفَ  : مثل

   : فً وٌكون
 مثل ، الاسم – ٔ

   . أمْسِ 
 ، الحرف – ٕ

رِ : مثل ٌْ  وهً) جَ

 : كـ جواب حرف

 . ( نَعَمْ 

 ولا ٌكون 

 فً الفعل

   : فً وٌكون
 مثل ، الاسم – ٔ

   . حٌثُ 
 ، الحرف – ٕ

 . مُنْدُ  : مثل

 ولا ٌكون 

 فً الفعل



 علامات الإعراب ٕٗ

 الجزم الجرُّ  النَّصب الرَّفع

 يكون في 
 الأسماء والأفعال 
 الكسولُ يندمُ 

ٌَّة   علامته الأصل

ة مَّ  الضَّ
 وغٌرها نائب عنها

 يكون في 
 الأسماء والأفعال 
 إنَّ الكسولَ 
 لنْ يفُلحَ 

ٌَّة   علامته الأصل

 الفتحة
 وغٌرها نائب عنها

 يكون في 
 الأسماء فقط 

 يكون في 
 الأفعال فقط 

 لمْ أتكاسَلْ  بسمِ الِله أقرأُ 

ٌَّة   علامته الأصل

 الكسرة
 وغٌرها نائب عنها

ٌَّة   علامته الأصل

 السّكون
 وغٌرها نائب عنه



ٕ٘ 

يَابةَ  المُعْرَبات بالن ّْ

 في الأفعال في الأسماء
 الأسماء السّْتَّة
 المُثَ نَّى

 جمع المُذكََّر السَّالِم
 جمع المؤنَّث السَّالِم
 الممنوع من الصَّرْف

الأفعال 
 الخمسة

المضارع 
 المُعْتَل



ٕٙ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

ة تَّ
سِّ

 ال
ماء

س
لأ

ا
 

 ذُو فُو ىَنُو حَمُو أخو أبو

 بمعنى 
 صاحِب

تَّة  هذه هي الأسماء السِّ
 الأسماء 

تَّة  السِّ

 علامة رفعها
 علامة نصبها
 علامة جرّْىا

 الواو
 الألف
 الياء

 مثل
 مثل
 مثل

 جاءَ أبوكَ 

 مررْتُ بأبيكَ 
 رأيْتُ أباكَ 



ٕ7 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

شروط إعرابها بالحروف
 :  عرفتَ أنَّ الأسماء السّْتَّة تكون مُعْرَبةَ بالن ّْيَابةَ ، وأنَّ علامة إعرابها  

 . في حالة الرَّفع  الواو – 1
 . في حالة النَّصب  الألف – 2
 ( . 26راجع صفحة . ) في حالة الجرّْ  الياء – 3

واعلم الآن أنَّ لإعراب الأسماء السّْتَّة ىذا الإعراب نوعَيْنِ من 
 :الشروط 

شروط 
 عامَّة

شروط 
 خاصَّة

 في جميعها

 (ذو ) خاصّّ بكلمة 

 (فَم ) خاصّّ بكلمة 

 تابع معنا ؛ لتعرف ىذه الشُّروط



ٕ8 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 الشُّروط العامَّة
 يُشْتَ رَطُ أنْ تكون 

 أنْ تكون إضافتها  مُضَافَة مُفْرَدَة مُكَب َّرَة
 إلى غير ياء المُتَكَلّْم

 ( :   مُكَب َّرَة)  – 1
 .  أُعْربَِتْ بالحَركَات الظَّاىِرَة . .  مُصَغَّرَةفإنْ كانتْ 
 .مررْتُ بأبَُ يّْكَ وأُخَيّْكَ / رأيْتُ أبَُ يَّكَ وأُخَيَّكَ / ىذا أبَُ يُّكَ وأُخَيُّكَ : مثل 



ٕ9 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 الشُّروط العامَّة
 يُشْتَ رَطُ أنْ تكون 

 أنْ تكون إضافتها  مُضَافَة مُفْرَدَة مُكَب َّرَة
 إلى غير ياء المُتَكَلّْم

 ( :  مُفْرَدَة)  – 2
الحِ : ، مثل أُعْرِبَتْ إعراب المُثنََّى . .  مُثنََّاةفإنْ كانتْ   . مررْتُ بأبَوَيْوِ / رأيْتُ أبَويْوِ / ىذانِ أبَوا الصَّ

نْ كانتْ مجموعة جمع تكسير  رأيْتُ / ىؤلاءِ آباءُ الفاضلِ : أعْرِبَتْ بالحَرَكات الظَّاىِرَة ، مثل . . وا 
 .مررْتُ بآبائِوِ / آباءَهُ 



ٖٓ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 الشُّروط العامَّة
 يُشْتَ رَطُ أنْ تكون 

 أنْ تكون إضافتها  مُضَافَة مُفْرَدَة مُكَب َّرَة
 إلى غير ياء المُتَكَلّْم

 ...فوكَ  –حموكَ  –أخوكَ  –أبوكَ : ، مثل (  مُضَافَة)  – 3
 .  أُعْربَِتْ بالحَركَات الظَّاىِرَة . . فإنْ لم تكن مُضَافَة 

 .مررْتُ بأبٍ / رأيْتُ أباً / ىذا أبٌ : مثل 



ٖٔ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 الشُّروط العامَّة
 يُشْتَ رَطُ أنْ تكون 

 أنْ تكون إضافتها  مُضَافَة مُفْرَدَة مُكَب َّرَة
 إلى غير ياء المُتَكَلّْم

 ( :  أنْ تكون إضافتيا إلى غير ياء المُتَكَمِّم)  – 4
 . أُعْرِبَتْ بحَرَكات مُقَدَّرة عمى ما قبل الياء . .  مُضَافَة إلى ياء المُتَكَمِّمفإنْ كانتْ 

 .سَمَّمْتُ عمى أبِي / رأيْتُ أبِي / ىذا أبِي : مثل 



ٖٕ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 شرط خاص الشُّروط الخاصَّة

 ( ذُو) بـ 

 شرط خاص

 ( فَم) بـ 

والدي ذو فضلٍ : ) ، مثل ( صاحِب ) هو أن تكون بمعنى ( ذو ) الشَّرط الخاص بكلمة 

مررْتُ بذي / ) صاحِبَ علْمٍ : أي ( شاهدْتُ صدٌقًا ذا علْمٍ / ) صاحِبُ فضلٍ : أي ( كبٌرٍ 

 .  بصاحِب مهارةٍ : أي ( مهارةٍ 

 (صاحِب ) بمعنى ( ذو ) 

ٌَّة( ذو )  ائ  الطَّ

 في الواو آخرىا ويمزم ، السُّكون عمى مبنيَّة تكون بل ، مُعْرَبَة تكون فلا . . موصولة ( ذو ) كانت فإن
  / قامَ  الذي : أي ( قامَ  ذو رأيْتُ  ) / قامَ  الذي : أي ( قامَ  ذو جاءَني ) : مثل ، والجر والنَّصب الرَّفع حالة
 . الطَّائيَّة ( ذو ) بـ وتُسَمَّى ... قامَ  الذي : أي ( قامَ  بذو مررْتُ  )



ٖٖ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 شاىد وإِعرابو
 :  قال الشَّاعر 

 فحَسِبي مِنْ ذُو عندىم مَا كَفَانيَِا... فإِمَّا كِرامٌ مُوسِرونَ لَقِيْتُ هُمْ 
 .  فَحَسْبي مِن الَّذي عندىم : أي 

( الَّذي ) طائيَّة بمعنى ( ذُو ) فإِنَّ (  مِنْ ذُو عندىم: ) قولو : فالشَّاىد فيو 
 . مبنيَّة على السُّكون ، وليسَتْ من الأسماء الخمسة 

 . اسم موصول مبني على السُّكون في محلّْ جر  ( :  ذو)  –وإعرابها ىكذا 



ٖٗ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 شرط خاص الشُّروط الخاصَّة

 ( ذُو) بـ 

 شرط خاص

 ( فَم) بـ 

ىذا فُوكَ يَ نْطِق : ) ىو زوال الميم من آخرىا ، مثل ( فَمْ ) الشَّرط الخاصّ ب    
 ( .  جَرَتْ كلمةُ الحقّْ على فيكَ ( / ) نَظّْفْ فاكَ ( / ) بالحقّْ 

لم تُ عْرَب بالحروف ، بل تُ عْرَب بالحَركَات الظَّاىرة ، . . فإِنْ بقَِيَت الميم في آخرىا 
 ( .جَرَتْ كلمة الحقّْ على فَمِكَ ( / نَظّْفْ فَمَكَ ( / ) ىذا فَمٌ يَ نْطِقُ بالحقّْ : ) مثل 

 (فَمْ ) الشَّرط الخاص ب    



ٖ٘ 
 شروط إعراب الأسماء السّْتَّة بالحروف

 شروط خاصَّة شروط عامَّة

 يجب أنْ تكون

 مُضَافَة إلى غير ياء المُتَكَلّْم مُكَب َّرَة مُفْرَدَة

 (فَمْ ) خاص ب     (ذو ) خاص ب    

 أنْ تكون بمعنى 
 (صاحِب ) 

 زوال الميم 
 من آخِرىِا



ٖٙ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

تَّة  اللغات الواردة فً الأسماء السِّ

 ما وَرَدَ فقفا 

 ثلَث لغات

 ما وَرَدَ فقفا 

 لغتانِ 

 ما وَرَدَ فقفا 

 لغة واحدة

 أخ أب

 حَمْ 

 فَمْ  ذُو هَن

 بدون ادقم



ٖ7 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

تَّة  ما وَرَد فقفا ثلَث لُغات الؾغات الوارِدَة في الأسماء السِّ

 حَم أخَ أب

(  حَمْ  – أَخ – أَب) ىذه الأسماء الثَّلاثة 
 :وَرَدَ فيها ثلاث لغَُاتٍ ، وىي 

 .   لغَُة الإتمام – 1
 .   لغَُة القَصْر – 2
 . لغَُة الن َّقْص  – 3

 ؟( لغَُة الِإتمام ) ما المقصود ب    
رْ   فَؽِّ

 ىي أنْ تكون بالواو رفعًا ، وبالألف نصبًا ، وبالياء جرِّا :  لغَُة الإتمام
سَلّْمْ على / احتَرمِْ حَماكَ / سافرَ أخوكَ : وىي أشهر اللغات ، تقول 

 .أبيكَ 



ٖ8 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ما المقصود ب      لغَُة القَصْر
 لغَُة القَصْر ؟

بحركات  –على ىذه اللغة  –وىذه اللغة أقلُّ شُهْرَة من لغَُة الإتمام ، ويكون الإعراب 
 .  مُقَدَّرة على الألف في حالة الرَّفع ، والنَّصب ، والجر 

 ( . مررْتُ بأباكَ )  –( احترمْ أباكَ )  –( سافرَ أباك : )  -على ىذه اللغة  –تقول 
 .بلزوم الألف في جميع الأحوال 

ىو إلزام آخرىا الألف : لغَُة القَصْر 
 في جميع أحوالها 

 :  نموذج مُعْرَب 
 (  سافرَ أباكَ ) 

فاعل مرفوع وعلامة رفعو ضمَّة مُقَدَّرةَ على ( أبا : ) أباكَ / / / فعل ماضٍ مبني على الفتح : سافرَ 
 .ضمير مُتَّصِل مبني على الفتح في محل جر  : الألف منع من ظهورىا الت َّعَذُّر ، والكاف 



ٖ9 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 :   قال الشاعر

ٌَتَاىَا ...  أباىا ًأَبَا أَبَاىَاإنَّ   قد بَلَغَا فً المَجْدِ غَا

 أينَ الشَّاىِد ؟

 لغَُة على - الألف آخرَىَا ولَزمَِتْ  البيت في مرَّات ثلاث تَكَرَّرَتْ  حيث ( أبَاَ ) كلمة  في الشَّاىد
   . - القَصْر
 مجرورة والثَّالثة ، الت َّعَذُّر ظهورىا من منعَ  الألف على مُقَدَّرةَ بفتحة منصوبتان والثَّانية والُأوْلَى
 . الت َّعَذُّر ظهورىا من منعَ  الألف على مُقَدَّرةَ بكسرة



ٗٓ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ما المقصود ب     لغَُة الن َّقْص
 ؟لغَُة الن َّقْص 

 .  ىي حَذْف الحرف الأخير : لغَُة الن َّقْص 
احتَرمِْ /  جاءَ أبُكَ وأخُكَ وحضرَ حَمُكَ :  -على ىذه اللغة  –، تقول  قليلة ونادرةوىي لغَُة 

 .وإعرابها بالحركَات الظَّاىِرَة .  اعْطِفْ على أبِكَ وأخِكَ وحَمِكَ /  أبَكَ وأخَكَ وحَمَكَ 
 : وعلى ىذه اللغة جاءَ قول الشَّاعِر 

 ومَنْ يُشَابِوْ أبَوَُ فَمَا ظلََمْ ... بأبَِوِ اقْ تَدَى عليّّ في الكَرَمْ 
 الأولى مجرورة بالكسرة الظَّاىرة ، والثَّانية منصوبة بالفتحة ، وكلاىما على لغة النَّقص( أَب ) فكلمة  



ٗٔ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ما وَرَدَ فيها لغَُتان
 الإتمام

 الن َّقْص

 (ىَنْ ) وىي كلمة 

 : لغَُتان ( ىَنْ ) وردَ في كلمة 
بالواو رفعًا  -على ىذه اللغة  -ويكون إعرابها  –( ىَنْ ) وىي لغة قليلة في كلمة  – لغة الإتمام – 1

لمْ أنتَفِعْ / إنَّ ىَنَا المالِ قليلُ الن َّفْعِ / ىَنُو المالِ قليلُ الن َّفْعِ : ) وبالألف نصبًا ، وبالياء جرِّا ، مثل 
 ( . بهَنِي المالِ 

، وتُ عْرَب (( ىَن )) واستعمالها على حرفَ يْنِ  –حَذْف الحرف الأخير : أي  – لغة الن َّقْص – 2
لمْ أنتفِعْ بهَنِ / إنَّ ىَنَ المالِ قليلُ الن َّفْعِ / ىَنُ المالِ قليلُ الن َّفْعِ : ) بحركات ظاىرة على النُّون ، مثل 

 (  المالِ 
حتَّى أنَّ الفرَّاء أنكَرَ لغة الإتمام فيها ، ولكنَّو  (ىَن ) ولغَُة الن َّقْص أحسن وأفصح من لغَُة الإتمام في 

 .مردود بحكاية سيبويو لغة الإتمام عن العَرَب ، ومن حَفِظَ حُجَّة على مَنْ لَمْ يَحْفَظ 



ٕٗ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 لغَُة  فُوه ذُو ما وَرَدَ فيها لغُة واحدة
 الإتمام

، فيكون  وردَ فيها لغَُة واحدة ، وىي لغَُة الإتمام( صاحِب ) بمعنى ( ذُو ) 
العربيُّ ذُو بأسٍ : ) إعرابها بالواو رفعًا ، وبالألف نصبًا ، وبالياء جرِّا ، تقول 

 ( . أُعْجِبْتُ بطالبٍ ذِي عزيمةٍ / رأيْتُ رجلًا ذَا ىِمَّةٍ عاليةٍ / شديدٍ 

ىذه إلاَّ مُضَافَة ، ولا تُضَاف إلاَّ إلى اسم جِنْس ظاىِر غير ( ذُو ) ولا تُسْتَ عْمَل 
 .ذو فاىمٍ ، وذو قائمٍ : ، ولا تقول ( ذو فضلٍ ( / ) ذو مالٍ : ) صفة ، تقول 



ٖٗ 
يَابةَ  الأسماء السّْتَّة الباب الأوَّل أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 لغَُة  فُوه ذُو ما وَرَدَ فيها لغُة واحدة
 الإتمام

 لغَُة الإتمام، وىي  ليس فيها إلاَّ لغة واحدةمن دون الميم ( فُوه ) 
 . فيكون الإعراب بالواو رفعًا ، وبالألف نصبًا ، وبالياء جرِّا 

مَ . . وإنْ اُسْتُ عْمِلَتْ بالميم   .أُعْربَِتْ بالحركات الظَّاىِرَة كما تَ قَدَّ



ٗٗ 
يَابةَ  المُثَ نَّى الباب الثَّاني أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ىيكل موضوع المُثَ نَّى

 المُلْحَق بو  حُكْمُو تعريفو

 كِلْتَا كِلَا 

 اثْ نَتَان اثْ نَان

 علامة الرَّفْع

 علامة النَّصْب

 علامة الجَرّْ 

 الألف

 الياء

 الياء

اسم دالّّ على اثْ نَ يْنِ 
بزي    ادة ف    ي آخ    ره ، 
ص           الحٌ للتَّجري           د 
 .وعَطْفِ مثلو عليو 



ٗ٘ 
يَابةَ  المُثَ نَّى الباب الثَّاني أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 تعريف
 عَرّْفْ المُثَ نَّى ثمَُّ اشرح الت َّعْريف المُثَ نَّى

 اسمٌ دالّّ على اثْ نَ يْن بزيادة في آخره ، صالحٌ للتَّجْريد وعَطْفِ مثلو عليوىو :  المُثَ نَّى

ويش مل غي ره م ن الألف اظ الموض وعة  –( كت ابَ يْنِ : ) مث ل  –فالاس م ال دَّال عل ى اثنَ  يْن يش مل المُثَ نَّ ى 
 ( .كِلْتَا  –كِلَا  –زَوْج : ) مثل  –لاثنَ يْن 

 .  ؛ لأنَّو دلَّ على اثنَ يْنِ من دون زيادة في آخره  من تعريف المُثَ نَّى( زَوْج : ) ويخرج مثل 
؛ فه ذه الألف اظ ليس تْ مُثَ نَّ ى حقيق ة ؛  (وكِلْتَ ا  –وكِ لَا  –واثنت ان  –اثن ان : ) كم ا يخ رج م ن التَّعري ف 

 وإنَّما ىي مُلْحَقَة بالمُثَ نَّى ( وكِلت  –كِل : ) ولا ( اثن ، واثنة : ) لأنَّها غير صالحة للتَّجريد ، فلا يقُال 
؛ ( قَمَ ر وش مس ) تثني ة  (القَمَ رَيْنِ : ) ما صلحَ للتَّجريد وعَطْفِ غيره علي و ، مث ل : ويخرج من التَّعريف 

لأنَّ  و وإنْ ص  لح للتَّجري  د لك  ن لا يُ عْطَ  ف مثل  و علي  و ب  ل يُ عْطَ  ف علي  و غي  ره ، فل  يسَ ى  ذا مُثَ نَّ  ى ب  ل مُلْحَ  ق 
 .بالمُثَ نَّى 



ٗٙ 
يَابةَ  المُثَ نَّى الباب الثَّاني أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

المُلْحَق 
 بالمُثَ نَّى

 كِلَا 

 كِلْتَا

 اثْ نَانِ 

 المُلْحَق بالمُثَنَّى اثْ نَتَانِ 

 (  كِلْتَا )  –( كِلَا ) 
فَا ( كِلْتَا ) و ( كِلَا )  ج اء المُدَرّْس انِ  ) : ، مث ل  ض ميرإِل ى لا يكونانِ مُلْحَقَان ب المُثَ نَّى إلاَّ إذا أُضِ ي ْ

 (مررْتُ بالمُدَرّْسَيْنِ كِلَيْهِمَا  –رأيْتُ المُدَرّْسَيْنِ كِلَيْهِمَا  –كِلَاىُمَا 
فَا إل  ى اسْ  م ظ  اىر  هُمَ  ا الأل  ف ف  ي جمي  ع أحوالهم  ا. . ف  إنْ أُضِ  ي ْ بحرك  ات ويك  ون الإع  راب  - لَزمِْت ْ

 مررْتُ بكِلَا المُدَرّْسَيْنِ  –رأيْتُ كِلَا المُدَرّْسَيْنِ  –كِلَا المُدَرّْسَيْنِ جاءَ  : مثل  - على الألفمُقَدَّرةَ 



ٗ7 
يَابةَ  المُثَ نَّى الباب الثَّاني أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

المُلْحَق 
 بالمُثَ نَّى

 كِلَا 

 كِلْتَا

 اثْ نَانِ 

 المُلْحَق بالمُثَنَّى اثْ نَتَانِ 

  ( اثْ نَتَانِ  ) – ( اثْ نَانِ  )
 – الملوكِ  من اثْ نَانِ  حَضَرَ  : تقول ، إعرابو في ( المُثَ نَّى ) ب    مُلْحَقَانِ  ( اثْ نَتَانِ  ) و ( اثْ نَانِ  )

  . واثْ نَتَ يْنِ  اثْ نَ يْنِ  على سلَّمْتُ  – الصَّالحاتِ  من اثْ نَتَ يْنِ  رأيْتُ 
 ( اثْ نَانِ  حَضَرَ  ) : إعراب نموذَج 
 . بالمُثَ نَّى مُلْحَق لأنَّو ؛ الألف رفعو وعلامة مرفوع فاعل : ( اثْ نَانِ  )



ٗ8 
يَابةَ  المُثَ نَّى الباب الثَّاني أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

المُلْحَق 
 بالمُثَ نَّى

 كِلْتَا كِلَا 

فَا إلى ضمير   إذا أُضِي ْ

وتلزمهما الألف في جمع الحالات 
فَا إلى الظَّاىِر  إنْ أُضِي ْ

 اثْ نَتَانِ  اثْ نَانِ 



ٗ9 
يَابةَ  المُثَ نَّى الباب الثَّاني أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 إِعْراب المُثَ نَّى والمُلْحَق بو

 : يكون إعراب المُثَ نَّى والمُلْحَق بو 
 . بالألف                الرَّفعفي حالة  – 1
 ( . المفتوح ما قبلها )  بالياء               النَّصْب والجَرّْ في حالتَي  – 2
 ( سلَّمْتُ على الصَّديقَيْنِ  –رأيْتُ الصَّديقَيْنِ  –جاءَ الصَّديقَانِ : ) مثل 

 . ىذه ىي اللغة المشهورة 
ى ذانِ  : إل زام المُثَ نَّ ى الأل ف ف ي جمي ع الأح وال ، مث ل : وىناك لغة قليلة عند بع   الع رب ، وى ي 

 .ويكون الإعراب بحركات مُقَدَّرة على الألف ( نظَرْتُ إلى كتابانِ  –اشترَيْتُ كتابانِ  –كتاباَنِ 



٘ٓ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

هٌكل 

 الموضوع

عْرٌف  التَّ

ٌُجْمَع هذا الجمع  الاسم الَّذي 

فَة الجامِد  الصِّ

ما دَلَّ على أكث ر م ن اثنَ  يْنِ 
بزيادة في آخ ره وسَ لِمَ بن اء 

 .من التَّغيير المُفْرَد فيو 

 إعرابه

فع  الواو علامة الرَّ

 علامة النَّصْب

 علامة الجر

 الٌاء

 الٌاء

 المُلْحَق به

 أوُْلوُ أهْلوُنَ  ألفاظ العقود

 عَالمَُونَ 

 سِنُونَ 

ٌ ونَ   أرََضُونَ  عِلِّ
 حَرَكَة نون الجَمْع

 ونون المُثَنَّى



٘ٔ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 تعريف جمع المُذكََّر السَّالِم

 اثنَ يْنِ  من أكثر على دَلَّ  مَا ىوَ  : السَّالِم المُذكََّر جَمْع
 . التَّغيير من المُفْرَد بناء فيو وسَلِمَ  ، آخره في بزيادة

 إِعْرَابوُُ 
 علامة الجَرّْ 

 علامة النَّصْب

 الواو علامة الرَّفْع

 الياء

 الياء

 نَ وْ المُدَرّْسُ سافَ رَ 

 نَ يْ المُدَرّْسِ رأيْتُ 

 نَ يْ المُدَرّْسِ مَرَرْتُ ب



ٕ٘ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ما يُجْمَع جَمْعَ مُذكََّرٍ سالمًا من الأسماء نوعان 

 الصّْفَة الجامِد
 : يُشْتَ رَطُ فيو أنْ يكون 

 . عَلَمًا  – 1
 .  لمُذكََّر  – 2
 .عاقِل  – 3
 .خاليًِا من تاء التَّأنيث  – 4
 .خاليًا من التَّركيب  – 5

 : يُشْتَ رَطُ فيها أنْ تكون 
 .  صِفَة لمُذكََّر  – 1
 .عاقِل  – 2
 .خاليَِة من تاء التَّأنيث  – 3
عَل ) ليسَتْ من باب  – 4  ( .فَ عْلَاء  –أَف ْ
 ( .فَ عْلَى  –فَ عْلَان ) ليسَتْ من باب  – 5
 .ليَْسَتْ مِمَّا يَسْتَوي فيو المُذكََّر والمُؤَنَّث  – 6



ٖ٘ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 جدول شروط الجامِد

 يُشْتَ رَط في الاسْم الجامِد كَي يُجْمَع جَمْع مُذكََّرٍ سالِمًا ما
( :  رجَُل ) ىذا الجَمْع ، فلا يقُال في  لم يُجْمَع. . فإنْ لم يكن علمًا  أنْ يكون عَلَمًا 1

فيجوز جمعها ، . . رجَُلُوْنَ ؛ لأنَّها ليسَتْ عَلَمًا ، اللهمَّ إلا إذا صُغّْرَتْ 
لُوْنَ  –رجَُيْل : ) تقول   .وَصْفًا  –بعد التَّصغير  –؛ لأنَّو صارَ ( رجَُي ْ

ل  مْ يُجْمَع ىذا ال   ج  م   ع ، فلا ت    ق      ول ف     ي . . لمؤنَّث  فإنْ كان عَلَمًا لمُذكََّر 2
 .زيَْ نَبونَ ( : زيَْ نَب ) 

(  لاحِق ) فلا يُجْمَع ىذا الجَمْع ما كانَ عَلَمًا لمُذكََّر غير عاقل ، مثل  عاقِل 3
 ( .لاحِقُوْنَ )  :، فلا يُ قَال  -اسم فَ رَس  -

ل   مْ يُجْمَع ىذا الجَ م عْ ، فلا يقُال في ( . . التَّاء ) كانَ مختومًا ب     فإنْ  التَّأنيث خاليًا من تاء 4
 .طلَْحُوْنَ ( : طلَْحَة ) 

:  ، فلا يقُال فيو ( سيبويوِ ) مثل  –ما كانَ مُركََّبًا تركيبًا مَزْجِيِّا  فلا يُجْمَع خاليًا من الت َّركْيب 5
 ( .فَ تْح الله : ) ، ولا ما كانَ مُركََّبًا تركيبًا إِسْنادِيِّا ، مثل  -سيبَ وَيْ هُوْنَ 



٘ٗ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

فَة  جدول شروط الصِّ

رٍ سالمًِا ما فَة كًَ تُجْمَع جَمْع مُذَكَّ  ٌُشْتَرَط فً الصِّ

ر أنْ تكون ٔ ٌُقال فً ( . . مُؤَنَّث ) كانَتْ صِفَة لـ  فإنْ  صِفَة لمُذَكَّ  لمْ تُجْمَع هذا الجَمْع ، فلا 

 .حائِضونَ ( : حائضِ ) 

ٌُجْمَع عاقِل ٕ  صِفَة  –( سابقِ : ) ، مثل ( غٌر العاقِل ) ما كانَ وَصْفًا لــ  فلا 

ٌُقال  -( فَرَس ) لــ   ( .سَابِقُوْنَ : ) ، فلا 

ٌَة ٖ أنٌث خالِ ٌُجْمَع من تاء التَّ اء ) ما كانَ مختومًا بـ  فلا  مَة : ) ، مثل ( التَّ ٌُقال ( علاَّ :  ، فلا 

مُونَ   .عَلاَّ

سَتْ  ٗ ٌْ  من باب  ل
 (فَعْلَاء  –أفَْعَل ) 

ٌُجْمَع . .  -( حَمْرَاء  –أحَْمَر : ) مثل  – فَمَا كانَ من هذا الباب لا 

ٌُقَال   ( .أحَْمَرُوْنَ : ) هذا الجَمْع ، فلا 

سَتْ  ٘ ٌْ  من باب  لَ
 (فَعْلَى  –فَعْلَان ) 

 . .  -( سَكْرَى  –سَكْرَان : ) مثل  – فَمَا كانَ من هذا الباب

ٌُقَال  ٌُجْمَع هذا الجَمْع ، فلا   ( .سَكْرَانُوْنَ : ) لا 

سْتَوِي فٌه ٙ ٌَ ا  سَتْ مِمَّ ٌْ  لَ

ر والمُؤنَّث  المُذَكَّ

ر والمُؤَنَّث  سْتَوِي فٌها المُذَكَّ ٌَ فَة الَّتً   . .  -( صَبُوْر : ) مثل  –فالصِّ

ٌُقَال   ( .صَبُوْرُوْنَ : ) لا تُجْمَع هذا الجَمْع ، فلا 



٘٘ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 (جَمْع المُذكََّر السَّالِم ) المُلْحَق ب  ِ 

ألفاظ 
 العُقُود

 عُشْرُون

 ثلاثوُن

 أرْبَ عُون

 خَمْسُون

 ثَمانوُن سُتُّون

عُون  تُسْعُون سَب ْ

 أَرَضُون عَالَمُون أىْلُون

 سِنُون عِلّْيُّون أُوْلُو



٘ٙ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 المُلْحَق ب  ِ 
 جَمْع المُذكََّر السَّالِم

 لو واحِدٌ لو مِنْ لَفْظِوِ  لا واحِدَ لو مِنْ لَفْظِوِ 
   عُشْرُون وبابوُ لكنَّو غير مُسْتَجْمِعٍ للشُّرُوط

 ىو ثلاثون إلى تِسْعِين: وبابوُُ 

 أُوْلُو
 عِلّْي ُّوْن عَالَمُوْن أىْلُوْن

 سِنُ وْن أَرَضُوْن



٘7 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ( :جَمْع المُذكََّر السَّالِم ) جدول المُلْحَقات ب   
 سبَبَ الِإلْحَاق المُلْحَق

 (( .عَشْر : )) واحِدَ لو من لَفْظِوِ ؛ إِذ لا يقُال  لأنََّوُ لا عُشْرُوْن وبابوُُ  1
ليسَ فيو الشُّروط المذكورة ؛ لأنَّو اسم  -( أَىْل ) وىو  –لَأنَّ مُفْرَدَه  أَىْلُوْنَ  2

 ( .رجَُل ) جنس جامِد ك   
 .واحِدَ لو من لَفْظِو  لا لأنََّوُ  أُوْلُو 3
 ( .رجَُل )  اسْم جِنْس جامِد ك   ( عالَم ) و ( عالَم ) جَمْع  لأنََّوُ  عَالَمُوْن 4
 .وىو غير عاقِل ( أَعْلى الجَنَّة ) لكَوْنوِِ اسْمًا ل  ِ  عِلّْي ُّوْن 5
 .اسْم جِنْس جامِد مُؤَنَّث ( أَرْض ) و ( أَرْض  )لأنَّوُ جَمْع  أَرَضُوْن 6
 .اسْم جِنْس مُؤَنَّث ( السَّنَة ) و ( سَنَة ) لأنََّو جَمْع  سِنِيْنَ وبابوُُ  7



٘8 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ؟( باب سِنِيْن ) ما المَقْصُود بِ   

،  حُ   ذِفَتْ لامُ    وُ ،  اسْ   مٍ ثُلاث   ي  ى   و كُ    لُّ : ب   ابُ سِ   نِيْن 
 .  ولم يُجْمَع جَمْع تكسير،  وعُوّْضَ عنها ىاء التَّأنيث

  . ( ثبُِيْنَ  ) : وجَمْعُها ( ثُ بَة ) – ( مِئِيْنَ  ) : وجَمْعُها ( مِئَة ) : مثل
 شَذَّ  ولهذا ؛ شُذُوذًا إِلاَّ  السَّالِم المُذكََّر كجَمْع  يُجْمَع لَمْ  . . تَكْسير جَمْع جُمِعَ  فإِنْ 

 ؛ والجَرّْ  النَّصْب حالتََي في ( ظبُِيْنَ  ) و ، الرَّفْع حالة في ( ظبُُ وْنَ  ) على ( ظبَُة ) جمعهم
 . ( ظبَُاة ) : فقالوا ، تكسير جَمْع جَمَعُوه لأنَ َّهُم



٘9 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 وبابو ، وما وَرَدَ عن العَرَب فيو ( سِنِيْنَ ) إِعْراب 
( جَمْ ع المُ ذكََّر السَّ الِم ) وباب و مُلْحَ ق ب    ( سِ نِيْنَ ) علِمْتَ من خلال الصَّ فحات السَّ ابقة أنَّ 

 . في إعرابو ، وىذا ىو الغالب المشهور في إعرابو 
ف  ي إِلْ  زام الي  اء والِإع  راب بحَركَ  ات ( حِ  يْن ) وباب  و مُعَامَلَ  ة ( سِ  نِيْنَ ) وبع    العَ  رَب يُ عَامِ  ل 

 .  -وىو أقلُّ من إِثباتو  –ظاىِرة على النُّون مع التَّنوين ، أَو مع حَذْف التَّنوين 
نَا سِنِيْنٌ قاحِلَةٌ : ) تقول  نًا قاحِلةً  –مَرَّتْ علي ْ نَا كثيرًا  –رأيْتُ سِنِي ْ  ( .فِي سِنِيْنٍ سابقةٍ عَانَ ي ْ
نَا : )  -على لغة حَذْف التَّنوين  –وتقول    –قاحِلةً سِنِيْنَ رأيْتُ  –سِنِيْنُ قاحِلَةٌ مَرَّتْ علي ْ
نَا كثيرًا فِي سِنِيْنِ   ( .سابقةٍ عَانَ ي ْ



ٙٓ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 وبابو ، وما وَرَدَ عن العَرَب فيو ( سِنِيْنَ ) إِعْراب 
 في إعرابو بالحَركَات الظَّاىِرَة مُطَّرِد ؟ ( حِيْنٍ ) مَجْرَى ( سِنِيْنَ ) ىل إجراء 
نًا  : )  -  -أنَّ  و مَقْصُ  ور عل  ى السَّ  ماع ، ومن  و قول  و : الصَّ  حيح  الله  مَّ اجْعَلْهَ  ا عَلَ  يْهِم سِ  نِي ْ

 . في رواية (  كَسِنِيْنِ يوُسُفَ 
 ( .اللهمَّ اجْعَلْهَا عَلَيْهِم سِنِيْنَ كَسِنِيْ يُ وْسُفَ : ) وفي رواية أخرى 

 ما الفرق بين الرّْوايَ تَ يْنِ ؟
 ( .حِيْن ) مُعْرَبةَ بالحَركَات الظَّاىِرة كإِعراب ( سِنِيْن ) الرّْواية الأولى جاءَتْ فيها كلمة 
 (  جَمْع المُذكََّر السَّالِم ) مُعْرَبةَ بالحروف على أنَّها مُلْحَقَة ب   ( سِنِيْن ) والرّْواية الثَّانية جاءَتْ فيها كلمة 



ٙٔ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 وبابو ، وما وَرَدَ عن العَرَب فيو ( سِنِيْنَ ) إِعْراب 
 في إعرابو بالحَركَات الظَّاىِرَة مُطَّرِد ؟ ( حِيْنٍ ) مَجْرَى ( سِنِيْنَ ) ىل إجراء 
 .أنَّو مَقْصُور على السَّماع : الصَّحيح 

 : ومنو قول الشَّاعِر 
نَوُ  نَ نَا مُرْدَا ... دَعَانِي مِنْ نَجْدٍ فإِنَّ سِنِي ْ  لَعِبْنَ بنَِا شِيْبًا وَشَيَّب ْ

 ما الشَّاىِد فيو 
ف ي الإع راب بالحَركَ ات عل ى النُّ ون ؛ وله ذا ( حِ يْن ) مَجْ رَى ( سِ نِيْن ) إِجْرَاء : الشَّاىِد فيو 

 .ثَ بَتَتْ النُّون مع الِإضافة 



ٕٙ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 حَركََة نون المُثَ نَّى وجَمْع المُذكََّر السَّالِم
جاءَ الفائزونَ : ) ، تقول  حَقُّ نون الجَمْع ومَا ألُْحِقَ بو أنْ تكون مَفْتُوحَة في جميع أحوالها

 ( . مَرَرْتُ بالفائِزيِْنَ  -رأيْتُ الفائِزيِْنَ 
 : ، ومنو قول الشَّاعِر  وقد تُكْسَرُ شُذُوذًا في الشّْعْر

 وَأنَْكَرْناَ زَعَانِفَ آخَريِْنِ ... عَرَفْ نَا جَعْفَرًا وَبنَِيْ أبَيِْوِ 
 . شُذُوذًا ( آخِريِْن ) كَسْرُ نون :  الشَّاىِد فيو

 : ومثلو قول الآخَر 
ىْرِ حِلّّ وارْتِحَالٌ   أَمَا يُ بْقِي عَلَيَّ وَلَا يقَِيْنِي ؟ ... أَكُلُّ الدَّ
 وقَدْ جَاوَزْتُ سِنَّ الأرْبِعِيْنِ ؟ ... وَمَاذَا تَ بْتَغِي الشُّعَراءُ مِنّْي 

 . شُذُوذًا ( الأرْبعَِيْن ) كَسْرُ نون :  الشَّاىِد فيو
 .وليسَ كَسْر النُّون في الجَمْع والمُلْحَق بو لغَُة ، خلافاً لِمَنْ زَعَمَ ذلك 



ٖٙ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 حَركََة نون المُثَ نَّى وجَمْع المُذكََّر السَّالِم
 – الضَّيفانِ  حَضَرَ  ) : تقول ، أحوالها جميع في مَكسورة تكون أنْ  المُثَ نَّى نون وحَقُّ 

فَيْنِ  على سَلَّمْتُ  – الضَّيفَيْنِ  شاىَدْتُ    . ( الضَّي ْ
  : الشَّاعِر قول وعليو ، العَرَب بع  عند لغة فتحها جاءَ  وقد

 فَمَا ىِيَ إِلاَّ لَمْحَةٌ وَتَغِيْبُ ... عَلَى أَحْوَذِي َّيْنِ اسْتَ قَلَّتْ عَشِيَّةً 
   ؟ فيو الشَّاىد ما

 أَسَد لبَنِي لغَُة وذلك ، قِلَّة على المُثَ نَّى نون فتُِحَتْ  حيث ( أَحْوَذِي َّيْنِ  ) : قولو : فيو الشَّاىِد
 . تَ قَدَّمَ  كما  العَرَب لبع  لغَُة ىو بل ، شاذِّا المُثَ نَّى نون فَ تْح وليسَ 



ٙٗ 
يَابةَ  جَمْعُ المُذكََّرِ السَّالِمُ  الباب الثَّالِث أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 حَركََة نون المُثَ نَّى وجَمْع المُذكََّر السَّالِم
   ؟ الألف وفي فيها يكون أو بالياء المُثَ نَّى نون فَ تْح يَخْتَصُّ  وىل
   : قولان المسألة في
  . السَّابِقَة الصَّفحة في المُتَ قَدّْم البيت في كما  - فقط الياء مع الفَتْح يكون : قيل
  – الله رحمو – مالك ابن كلام  من الظَّاىِر وىو الألف ومع الياء مع الفَتْح يكون : وقيل
  : الشَّاعِر قول الألف بعد الفَتْح ومن

نَاناَ  يَاناَ ... أَعْرِفُ مِنْوَ الجِيْدَ والعَي ْ  وَمِنْخَرَيْنِ أَشْبَ هَا ظبَ ْ
نَان ) الألف مع المُثَ نَّى نون فَ تْح جاء فقد   . ( العَي ْ
 . بو يُحْتَجُّ  فلا . . مَصْنُوع البيت ىذا إنَّ  : وقيل



ٙ٘ 
يَابةَ  جَمْعُ المُؤَنَّث السَّالِمُ  الباب الرَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

يَابةَ  المُعْرَباَت بالن ّْ

 ما يَ نُوب فيو 
 حَرْف عَنْ حَركََة

 ما يَ نُوب فيو 
 حَركََة عَنْ حَركََة

 في الأفعال في الأسماء

الأفعال 
 الخمسة

 المُضَارع 
 المُعْتَل

 جَمْع المُؤَنَّث السَّالِم

 المَمْنوع من الصَّرْف

 الأسماء السّْتَّة
 المُثَ نَّى

 جَمْع المُذكََّر السَّالِم



ٙٙ 
يَابةَ  جَمْعُ المُؤَنَّث السَّالِمُ  الباب الرَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 تَ        عْ           ري ف 
 ( جَمْع المُؤَنَّث السَّالِم) 

  . مَزِدَتَ يْنِ  ( وتاءٍ  ألَِفٍ  ) ب   جُمِعَ  مَا ىو : السَّالِم المُذكََّر جَمْع
  . ( سُرَادِقات – عَطِيَّات – ىِنْدَات – فاطِمات ) : مثل
 بل زائدة غير فيهما الألف لأنَّ  ؛ ( غُزَاة ) و ( قُضَاة ) : مثل السَّالِم المُؤَنَّث جَمْع من فليس
قَلِبَة ىي إِذ ؛ أصليَّة  والياء الواو من كُلّّ   تَحَرَّكَت ( غُزَوَة ) و ( قُضَيَة ) : فأَصْلهما ، أَصْل عن مُن ْ
  . ( غُزَاة ) و ( قُضَاة ) : فصارَتْ  ، ألفًا فَ قُلِبَتْ  . . قبلهما ما وانْ فَتَحَ 
 . أصليَّة فيها التَّاء لأنَّ  ؛ ( أصوات – أقوات – أبيات ) : مثل السَّالِم المُؤَنَّث جَمْع من وليسَ 



ٙ7 
يَابةَ  جَمْعُ المُؤَنَّث السَّالِمُ  الباب الرَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ما حُكْم جَمْع المُؤَنَّث السَّالِم ؟
 حُكْم 

المِ  جَمْع المُؤَنَّث السَّ
 ، ( الضَّمَّة ) ب   يُ رْفَع أنَّو : الجَمْع ىذا حُكْم
 . ( الكسرة ) ب   ويُجَرُّ  ويُ نْصَب

 ( . سَلَّمْتُ على الفائزاتِ )  –( أكرمْتُ الفائزاتِ )  –( الفائزاتُ مُخْلصاتٌ : ) تقول 
 . مُبْتَدَأ مرفوع وعلامة رفعو الضَّمَّة الظَّاىرة : في المثال الأول ( الفائزات ) فلكلمة 
 . مفعول بو منصوب وعلامة نصبو الكسرة نيابة عن الفتحة : وفي الثَّاني 

 .وفي الثَّالث مجرورة وعلامة جرّْىا الكسرة الظَّاىِرة 



ٙ8 
يَابةَ  جَمْعُ المُؤَنَّث السَّالِمُ  الباب الرَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 حُكْم 

المِ  جَمْع المُؤَنَّث السَّ

 (جَمْع المُؤَنَّث السَّالِم ) المُلْحَق ب   

 ( أُوْلَاتُ )  – 1
 جَمْع ) ب   مُلْحَقة بل مُؤَنَّث جَمْع تكن لمْ  ولذا ؛ لفظو من لو واحد لا جَمْع اسْم : أُوْلَاتُ 
  عم عج ظم  ُّٱ : تعالى قولو مثل ، بالضَّمَّة فتُ رْفَع ، إِعرابو في ( المُؤَنَّث
ٱٱٱَّ  فحفج غم غج

 هى هم هج ني نى نم نخ نح ٱُّٱ : تعالى قولو مثل ، بالكسرة وتُ   نْ   صبُ 
   َّ  يجهي

 . ( ودِيْنٍ  فَضْلٍ  أُوْلَاتِ  بأمَُّهَاتٍ  أُعْجِبْتُ  ) : مثل ، بالكسرة وتُجَرُّ 



ٙ9 
يَابةَ  جَمْعُ المُؤَنَّث السَّالِمُ  الباب الرَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 حُكْم 

المِ  جَمْع المُؤَنَّث السَّ

 (جَمْع المُؤَنَّث السَّالِم ) المُلْحَق ب   

 ( أَذْرعَُات : ) ما سُمّْيَ بو مِنْ جَمْع المُؤَنَّث السَّالِم ، مثل  – 2
 ( .  الشَّام ) اسْم قَ رْيةَ ب   ( : أَذْرعَُات ) و 

ًَ به مِنْ هذا الجَمْع ثلاثة مذاهب   : وفً إعراب ما سُمِّ

ه  – ٔ هثأنَّ نهوٌن تقهول  ٌُعْهرَب كهإعِراب جَمْهع المُؤَنَّ ٌُجَهر  بالكسهرة مهع التَّ ٌُنْصَهب و ة ، و همَّ ٌُرْفَهع بالضَّ ههذه : ) ، ف

تُ أذَْرُعَاتٍ  –أذَْرُعَاتٌ  ٌْ  ( . مررْتُ بأذَْرُعَاتٍ  –رأ

ٌُعْهرَب  – ٕ هه  هث مِهنْ دون تنهوٌنأنَّ هتُ  –أذَْرُعَهاتُ ههذه ) : ، فتقهول  كهإعِْراب جَمْهع المُؤَنَّ ٌْ مهررْتُ  –أذَْرُعَهاتِ رأ

 ( . بأذَْرُعَاتِ 

رْف – ٖ ٌُجَهر  بالفتحهة مهن دون تنهوٌن ، فتقهول  ٌُعْرَب إعْراب الممنوع من الصَّ ٌُنْصَهب و ة ، و مَّ ٌُرْفَع بالضَّ : ، ف

تُ أذَْرُعَاتَ  –هذه أذَْرُعَاتُ  ٌْ  ( .مررْتُ بأذَْرُعَاتَ  –رأ



7ٓ 
يَابةَ  جَمْعُ المُؤَنَّث السَّالِمُ  الباب الرَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 بيَِثْرِبَ أَدْنَى دَارىَِا نَظَرٌ عَالِي ... تَ نَ وَّرْتُ هَا مِنْ أَذْرعَُاتٍ وَأَىْلُهَا 

 ؟ ما الشَّاىِد فيو

 :  الشَّاىِد فيو 
 :  فقَدْ رُوِيَ بثلاثة أَوْجُوٍ (( مِنْ أَذْرعَُاتٍ : )) قولو 
 ( . أَذْرعَُاتٍ ) كَسْر التَّاء مُنَ وَّنةَ  – 1
 ( . أَذْرعَُاتِ ) كَسْر التَّاء مِنْ دون تنوين  – 2
 ( . أَذْرعَُاتَ ) فَ تْح التَّاء مِنْ دون تنوين  – 3

 .  وكُلُّ وَجْو جاء على لغَُة مِنْ لغَُات العَرَب 



7ٔ 

يَابةَ  المَمْنوع من الصَّرْف الباب الخامِس أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ىو الاسْم المُعْرَب الَّذي لا يجوز تنوينو  المَمْنوع من الصَّرْف
 مَصَابيِْح مَسَاجِد فاطِمَة إبْراىِيم أحْمَد مثل
 (الفَتْحَة ) ، ويُ نْصَب ويُجَرُّ ب   ( الضَّمَّة ) أنَّو يُ رْفَع ب    حُكْمُو

 مَرَرْتُ ببَِ غْدَادَ  –رأيْتُ بغدادَ  –ىذه بغدادُ : تقول 

 : نيابة عن الكسرة بشَرْطيَْنِ ( الفتحة ) وإنَّما يُجَرُّ ب   
 ( .  مررْتُ بأَحْمَدكُِمْ : ) ، مثل ( الكَسْرَة ) جُرَّ ب   . . ، فإِنْ أُضِيْفَ  أَلاَّ يُضَاف – 1
 (  مَرَرْتُ بالَأحْمَدِ : ) ، مثل ( الكسْرَة ) جُرَّ ب   ( . . أل ) ، فإِن اقْ تَ رَن ب    (أل ) أَلاَّ يَ قْتَرِنَ ب    – 2



7ٕ 
يَابةَ  الأفعال الخمسة الباب السَّادس أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

كُلُّ فِعْل مُضَارع اتَّصَلَتْ بو ألف الاثْ نَ يْن ، أو واو الجماعة ، ) ىي :  الأفعال الخمسة
 ( . أو ياء المُخَاطبََة

 
 
 

 تَ فْعَلُونَ  تَ فْعَلِينَ  يَ فْعَلُونَ  تَ فْعَلَانِ  يَ فْعَلَانِ 

 تَكْتُ بِينَ  تَكْتُ بُونَ  يَكْتُ بُونَ  تَكْتُ بَانِ  يَكْتُب اَنِ 

 مَا حُكْم الأفعال الخَمْسَة ؟    
 ( . أنتُمْ تَدْرُسُونَ بجِد  واجْتِهادٍ : ) ، مثل  (ثبوت النُّون ) تُ رْفَع ب    – 1
 ( .لَمْ يَضْربِوُا أَحَدًا / لَنْ يَضْربِاَ أَحَدًا : ) ، مثل  (حَذْف النُّون ) تُ نْصَب وتُجْزَم ب    – 2



7ٖ 
يَابةَ  المُضَارعِ المُعْتَل الباب السَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 الاسم المُعْرَب باعتبار آخره

 صَحِيْح
 ما ليَْسَ آخِرُهُ حَرْفَ عِلَّةٍ 

 مُعْتَل
 ما كانَ آخِرُهُ حَرْفَ عِلَّةٍ 

 –سُعَاد  –محمَّد : ) مثل 
 ... ( . إبراىيم 

وىذا تَظْهَر عليو حَركََات 
 . الإعراب كلُّها 

 وىو قِسْمَان 

قُوص مَقْصُور  مَن ْ
قُوص  وفي الصَّفحات التَّاليَّة بيان المَقْصُور والمَن ْ



7ٗ 
يَابةَ  المُضَارعِ المُعْتَل الباب السَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ؟( الاسْم المَقْصُور ) ما المَقْصُود ب   

 .ىو الاسْم المُعْرَب الَّذي آخِرُهُ ألَِف لازمَِة : الاسْم المَقْصُور 
لَى  –مُصْطفَى : ) مثل   ... ( .عِيْسَى  –مَوسَى  –ليَ ْ

 : فليسَ من الاسْم المَقْصُور ما يلي 
 ( .  قَضَى  –دَعَا : ) ، مثل  الفِعْل الَّذي آخِرُهُ ألِف لازمَِة – 1
 ( .  ىَذا : ) ، مثل  الاسْم المَبْنِي – 2
؛ لأنَّو وإنْ كان آخِ رُهُ ألِفً ا لكنَّه ا غي ر لازمَِ ة ( جاءَ الوَلَدَانِ : ) ، مثل  المُثَ نَّى في حالة الرَّفْع – 3

 مَرَرْتُ بالوَلَدَيْنِ ؟  –رأيْتُ الوَلَدَيْنِ : أَلَا تَ رَى أنََّها تُ قْلَبُ ياءً في حَالَتَي النَّصب والجَرّْ ، فتقول 

 المَقْصُور



7٘ 
يَابةَ  المُضَارعِ المُعْتَل الباب السَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 ؟( الاسْم المَقْصُور ) ما حُكْمُ 

؛   أنَّوُ تُقَدَّز علٍوِ خَسَكاتُ الإعساب كُلُّيا:  خُكْمُ الاسْم المَقْصٌُز

ٌْزِىا على الألِف  .  ًذلِكَ لِتَعَرُّزِ ظُيُ

 ( . مَرَرِتُ بالفَتَى )  –( رَأيِتُ الفَتَى )  –( جاءَ الفَتَى : ) مثل 
 .فاعل مرفوع وعلامة رفعو ضَمَّة مُقَدَّرةَ على الألف مَنَع مِنْ ظهُُورىِا الت َّعَذُّر ( : الفَتَى ) ف   

 .مَنَع مِنْ ظهُُورىِا الت َّعَذُّر ومفعول منصوب وعلامة نصبو فتحة مُقَدَّرةَ على الألف 
 .مَنَع مِنْ ظهُُورىِا الت َّعَذُّر واسْم مجرور وعلامة جَرّْهِ كَسْرَ مُقَدَّرةَ على الألِف 



7ٙ 
يَابةَ  المُضَارعِ المُعْتَل الباب السَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

قُوص  لَها : أمَّا الاسْم المَن ْ  . فهوَ الاسْم المُعْرَب الَّذي آخِرُهُ ياء لازمَِة مكسور ما قب ْ

 ...  الدَّاعًِ  –المُدامًِ  –المُسْتَقًِ : مثل 

قُوص ما يلي   : فليْسَ مِن الاسْم المَن ْ
 .  ٌَسْمًِ  –ٌَمْشًِ : ، مثل  الفِعْل الَّري آخِسُهُ ٌاء – 1

 .  الَّتًِ  –الَّرِي : ، مثل  الاسْم المَبْنًِ – 2

فيرا  ... زَمًْ  –ظَبًْ : ، مثل  الاسْم الَّري آخِسُهُ ٌاء قبليا سكٌن – 3

ٍْح ، فتَظْيَس علٍو خَسَكات اللإعساب جمٍعُيَا   .ٌُعَامَل مُعَامَلَة الصَّدِ



77 
يَابةَ  المُضَارعِ المُعْتَل الباب السَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 :خُكْم المَنْقٌُص 

قُوص  ؛ وذلِكَ لثِِقَلِهِمَا على الياء ، تُ قَدَّر على آخِرهِ الضَّمَّة والكَسْرَة أنَّوُ :  حُكْم المَن ْ
 . فإنَّها تَظْهَر على الياء ؛ وذَلِكَ لِخِفَّتِهَا . . أمَّا الفتحة 

بَ  لَ القَاضِ  ي : )  مث  ال حال  ة الرَّف  ع1. فاع  ل مرف  وع وعلام  ة رفع  و ضَ  مَّة : القاضِ  ي  –( أق ْ
 . مُقَدَّرةَ على الياء مَنَعَ مِنْ ظهُُورىَِا الث ّْقَل 

( إنَّ ) اسْ  م : القاض  يَ  –( إنَّ القَاضِ  يَ يَحْكُ  مُ ب  ينَ النَّ  اسِ : ) ومث  ال حال  ة النَّصْ  ب 2.
 . منصوب وعلامة نصبو الفتحة الظَّاىِرَة 

اسْ م مج رور وعلام ة ج رّْه  : القاضِ ي  –( للقَاضِ ي أحك امٌ كثي رةٌ : )  ومث ال حال ة الجَ رّْ 3.
 .كسرة مُقَدَّرةَ على الياء مَنَعَ مِنْ ظهُُورىَِا الث ّْقَل 



78 
يَابةَ  المُضَارعِ المُعْتَل الباب السَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 الفِعْل المُضَازِع  

 مُعْتَل صَحِقْح

ة   .  ما لقْسَ آخِرُهُ حَرْفَ عِؾَّ

 ( .يَؼْرَأُ  –يَؽْتُبُ  –يَدْرُسُ : ) مثل 

 .تَظْفَرُ عؾقه حَرَكاتُ الإعراب جمقعُفَا : حُؽْؿُهُ 

 لَنْ يَـتَـؽاسَلَ الطَّالبُِ / يَدْرُسُ الطَّالبُ كلَّ يومٍ 

 ...  لََْ يَـتَـؽَاسَلْ 

ة   .  ما كانَ آخِرُهُ حَرْف عِؾَّ

 . يََْشَى : مُعْتَل الآخِر بالألْف ، مثل 

 . يَدْعُو : مُعْتَل الآخِر بالواو ، مثل 

 .يَرْمِي : مُعْتَل الآخِر بالقاء ، مثل 

ػحات التَّالقة بقان حُؽْؿِه   .وفي الصَّ



79 
يَابةَ  المُضَارعِ المُعْتَل الباب السَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 : أحكام المُضارع المُعْتَل 
الإعراب الظَّاىِر :  

 : يكون الإعراب ظاىِرًا عمى آخِر الفِعْل المُضارِع المُعْتَل في حالتَيْن 
لَــنْ يَــدْعُوَ : ) ، مثــل  (اليــاء ) أو ( الــواو ) إذا كــان المُضَــارع منصــوبًا وكــانَ مُعْــتَلًا بـــ  – 1

 ( .  لَنْ يَرْمِيَ اللاعبُ الكُرَةَ : ) و ( المؤمنُ إلى الشَّرِّ 
فِعْلانِ مُضَـارِعان منصـوبان وعلامـة نصـبيما الفتحـة الظَّـاىرة عمـى ( : يَرْمِيَ ) و ( يَدْعُوَ ) فــ 

 . الواو والياء 
، ( اليـاء ) أو ( الـواو ) أو ( الألـف ) سـواء كـان مُعْـتَلًا بــ  – إذا كـان المضـارع مجزومًـا – 2

فعل مضارع مجزوم ( : يَخْشَ ) فــ ( ... لَمْ يَرْمِ : ) ، و ( لَمْ يَدْعُ : ) ، و ( لَمْ يَخْشَ : ) تقول 
فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمو ( : يَدْعُ ) ، و  -وىو الألف  –وعلامة جزمو حذف حرف العِمَّة 

 .مضارع مجزوم وعلامة جزمو حَذْف الياء ( : يَرْمِ ) ، و  -وىو الواو  –حذف حرف العِمَّة 



8ٓ 
يَابةَ  المُضَارعِ المُعْتَل الباب السَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 : أحكام المُضارع المُعْتَل 
الإعراب المُقَدَّر  : 

 : يكون الإعراب مُقَدَّرًا عمى آخِر الفِعْل المُضارِع المُعْتَل في الحالات التَّالية 
 : ، مثل  (الياء ) أو ( الواو ) أو ( الألف ) إذا كان المُضَارع مرفوعًا وكانَ مُعْتَلًا بـ  – 1
 ( .  يَرْمِي اللاعبُ الكُرَةَ : ) و ( يَدْعو المؤمنُ إلى الخيرِ : ) و ( يَخْشَى المؤمنُ ربَّوُ ) 
أفعـال مُضَـارِعَة مرفوعـة وعلامـة رفعيـا ضَـمَّة مُقَـدَّرَة ( : يَرْمِـي ) و ( يَـدْعُو ) و ( يَخْشَـى ) فــ 

 .عمى الألف مَنَعَ مِنْ ظيورىا التَّعَذُّر ، وضمَّة مُقَدَّرَة عمى الواو والياء مَنَعَ مِنْ ظيورىا الثِّقَل 
؛ وذلـك لِتَعَـذُّر ظيـور الفتحـة عمـى  – (الألـف ) إذا كان المضارع منصوبًا وكان مُعْتَلًا بـ  – 2

 ( . لَنْ يَخْشَى المؤمنُ إلاَّ الَله تَعالَى : ) الألف ، مثل 
فعل مضارع منصوب وعلامة نصبو فتحة مُقَدَّرَة عمى الألـف منَـعَ مِـنْ ظيورىـا ( : يَخْشَى ) فــ 

 .التَّعَذُّر 



8ٔ 
يَابةَ  المُضَارعِ المُعْتَل الباب السَّابع أبواب المُعْرَبات بالن ّْ

 :  خُلاصَة إعراب المُضَارع المُعْتَل
ف  ي حال  ة الرَّفْ  ع              تُ قَ  دَّر الضَّ  مَّة عل  ى الأل  ف وال  واو  – 1

 .والياء 
ف  ي حال  ة النَّصْ  ب               تُ قَ  دَّر الفتح  ة عل  ى الأل  ف ،  – 2

 . وتَظْهَر على الواو والياء 
 . يكون الجَزْم في الأنواع الثَّلاثة بحَذْف حَرْف العِلَّة  – 3


